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ООН по поддержанию мира» 

 
Доклад Управления служб внутреннего надзора о всеобъемлющей 
управленческой проверке Департамента операций по поддержанию 

мира 
 

23 мая 2006 года 

 

Господин Председатель, 

Позвольте выразить признательность руководителю Управления служб 

внутреннего надзора (УСВН) Секретариата ООН г-же И.-Б. Алениус за 

представление доклада о всеобъемлющей управленческой проверке 

Департамента операций по поддержанию мира. 

Доклад носит комплексный характер, и затрагивает сразу несколько 

важнейших сфер деятельности Секретариата – закупки, управление 

финансами и бюджетирование, управление людскими ресурсами, 

использование информационных технологий, планирование и т.д. Российская 

делегация в Пятом комитете Генассамблеи готова к конструктивному 

обсуждению всех соответствующих рекомендаций и предложений. При этом 

сейчас мы хотели бы подробнее остановиться на той части доклада, которая 

посвящена закупочной деятельности ООН, и в основу которой положен, в 

частности, внутренний доклад УСВН, ставший несколько месяцев назад 

предметом широкого и оживленного обсуждения, в т.ч. средствами массовой 

информации.  

Мы принимаем к сведению комментарий УСВН о том, что 

существующие ограничения на постраничный объем документов не 

позволили ему включить в доклад все выводы и рекомендации. Поэтому 
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наша делегация планирует при обсуждении раздела по закупкам данного 

доклада УСВН в полной мере использовать информацию, содержащуюся во 

внутренних докладах Управления, доступ к которым, кстати говоря, 

государства-члены получили благодаря резолюции Генассамблеи 59/272, 

принятой в декабре 2004 г., которая стала важным шагом на пути повышения 

транспарентности работы Секретариата и усиления его подотчетности перед 

государствами-членами. 

Российская Федерация придает большое значение реформированию 

закупочной системы ООН в полном соответствии с принятыми 

Генассамблеей резолюциями с целью повышения эффективности и 

транспарентности закупок, обеспечения равноправного доступа на рынок 

ООН добросовестных поставщиков из всех государств-членов Организации, 

а также устранения возможностей для мошенничества и злоупотребления 

полномочиями. 

Как известно, вопросы реформирования системы закупок находятся 

под пристальным вниманием Генассамблеи с начала 1990-х годов. 

Государствами-членами приняты более десятка различных резолюций, в 

которых нашли свое отражение практически все упоминаемые в докладе 

УСВН проблемы. В частности на прошлой сессии Генассамблеи Пятым 

комитетом принята резолюция 59/288 «Реформа системы закупок», которая, 

по нашему мнению заложила хорошую основу для оздоровления закупочной 

деятельности Организации. Важное место вопросам закупок было уделено и 

в принятой в июне 2005 г. резолюции Генассамблеи 59/296 

«Административные и бюджетные аспекты финансирования ОПМ ООН».  

Мы с удовлетворением отмечаем, что многие из замечаний УСВН 

перекликаются с обеспокоенностью государств-членов, которую они 

высказывали по целому спектру вопросов в ходе обсуждения закупочной 

проблематики в ходе 59-й сессии Генассамблеи. Так, например, делегация 

России в Пятом комитете еще год назад высказывала опасения относительно 

того, что отсутствие четких критериев применения принципа 
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«оптимальности затрат» (best value for money) при приобретении товаров и 

услуг для нужд ООН может привести к усилению элемента субъективности 

при выборе поставщиков и завышению цен соответствующих контрактов. 

Мы бы хотели увидеть в будущем докладе УСВН на эту тему конкретный 

анализ того, как эта закупочная техника применяется на практике и в какой 

мере нормативные документы, регулирующие ее применение в Организации, 

соответствуют наилучшей практике.   

Необходимо также напомнить, что действующие сегодня закупочные 

правила были введенные в результате реформы под нажимом государств-

членов в конце 1990-х гг. Мы полагаем, что при условии их четкого и 

строгого соблюдения чиновниками Секретариата эти правила и процедуры 

обеспечивают необходимую транспарентность и объективность закупочной 

деятельности. 

Хотели бы подчеркнуть, что представление объективной картины 

процесса реформы системы закупок ООН, продолжающейся уже более 10 

лет, невозможно без сопоставительного анализа того, какой закупочная 

практика была, 10-15 лет назад и какой является сейчас, есть ли реальный 

прогресс, когда было больше возможностей для злоупотреблений - раньше 

или сейчас, какие узкие места еще сохранились и как их устранить. 

В этой связи мы хотели бы обратиться к Секретариату с настоятельной 

просьбой обеспечить, чтобы в докладе Генсекретаря по закупочной 

проблематике, который в скором времени будет представлен на 

рассмотрение Пятого комитета, такому анализу было уделено должное 

внимание. 

Следует констатировать, что внутренний доклад УСВН, положенный в 

основу раздела по закупкам документа A/60/717, объективно вскрывает 

факты нарушений финансовых правил и положений ООН, которые ведут к 

очевидным злоупотреблениям. Содержится в этом докладе и анализ узких 

мест в процессе закупок товаров и услуг. Однако мы вынуждены также 

подчеркнуть, что доклад в значительной степени представляет собой 
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антологию фактов злоупотреблений и проблем, многие из которых уже давно 

известны, были вскрыты несколько лет назад, уже обсуждались в 

межправительственных и экспертных органах ООН, излагались в докладах 

Комиссии ревизоров, освещались в прессе. Удивляет то, что хотя указанные в 

докладе факты не являются чем-то новым, до сих пор руководством 

Секретариата ООН не приняты все необходимые меры по их устранению и 

искоренению лежащих в их основе причин. 

Возникает также вопрос, почему столь жесткий и острый доклад 

появился только сейчас, хотя в основе анализа в целом ряде случаев лежат 

факты нарушений и злоупотреблений многолетней давности? Более того, 

вскрываются факты нарушений, которые должны были быть полностью 

исключены в результате реформы закупочной политики в конце 90-х годов 

(например, недопустимость прямой закупки подразделениями-заказчиками). 

Напомним, что разделение функций между ДОПМ и Закупочной службой 

было центральным элементом реформы. 

Проблема регистрации поставщиков неоднократно поднималась и в 

Пятом комитете, и в ККАБВ в ходе реформы закупочной практики и в 

последующие годы. Факты, вскрытые УСВН в докладе, не вызывают 

удивления, поскольку не являются новостью. При этом все это время 

Секретариат ООН, как мы понимаем, заверял государства-члены, что 

ситуация исправлена.  

Вопрос конфликта интересов неоднократно поднимался Пятым 

комитетом (в частности в довольно жесткой форме в резолюции 52/226, 

принятой в 1998 г.). Однако руководство Секретариата только в прошлом 

году в ноябре 2005 года, выпустило бюллетень на этот счет. Все указанные в 

докладе факты конфликта интересов были давно известны, были у всех на 

слуху. А сейчас нам преподносят их как какое-то откровение. 

Проблема гарантийных писем с правительствами (Letters of Assist) 

также не нова: она неоднократно конкретно поднималась и Пятым 

комитетом, и ККАБВ. Был на этот счет и доклад самого УСВН. 
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Вскрытые новые факты и анализ злоупотреблений и нарушений 

прошлых лет в докладе УСВН свидетельствует о том, что руководство 

Секретариата все эти последние годы не уделяло должного внимания 

требованиям и инициативам государств-членов, высказывавшимся в 

контексте реформы закупочной деятельности ООН. 

Все вышеизложенное вновь возвращает нас к вопросу о необходимости 

действенных мер обеспечения подотчетности и ответственности 

Секретариата за выполнение решений государств-членов, а также 

транспарентности в его деятельности. 

Кстати о транспарентности. Наша делегация несколько удивлена тем, 

что в посвященном закупкам разделе доклада УСВН названия конкретных 

миротворческих операций заменены на условные обозначения («Миссия А», 

«Миссия В» и т.д.). При этом во всех остальных разделах доклада 

миротворческие операции упоминаются под своими официальными 

наименованиями. По нашему мнению, такой подход не только противоречит 

принципам транспарентности работы ООН, но и осложнит работу делегаций 

по рассмотрению данного доклада. Хотели бы попросить Секретариат до 

начала консультаций в Пятом комитете по данному вопросу распространить 

таблицу с указанием, какое условное обозначение какой конкретной 

миротворческой операции соответствует.  

Хотели бы также отметить, что организованная в январе с.г. утечка в 

прессу конфиденциального доклада УСВН по аудиту закупочной 

деятельности и искаженное представление содержания этого доклада 

средствами массовой информации нанесли ущерб репутации Организации. 

Мы согласны с Первым зам. Генсекретаря М. Мэллоком-Брауном, который 

охарактеризовал тогда этот инцидент, как «постыдный» и рассчитываем, что 

УСВН будут предприняты необходимые меры для выявления и наказания 

виновных, а также для предотвращения подобных инцидентов в будущем. 

В заключение хотели бы подтвердить, что Россия решительно 

выступает за устранение потенциальных возможностей для злоупотреблений 
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и коррупции как в закупочной, так и в административно-финансовой сферах, 

обеспечение строгого соблюдения Секретариатом соответствующих правил и 

процедур. 

Благодарю за внимание. 


